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陈青生

常思量 不能忘

那时电视台正播放《水浒传》一类的电视剧，我大概受到影响，拟稿

中写了“《书窗》为刊发文学史料文章提供了又一个舞台，各路文史

好汉可以在此施展拳脚”之类的话。 先生看稿后删去这些文字，对我

说：“这段话江湖气太重，咱们毕竟是文化人，这样说不合适。 ”

———怀念贾植芳先生

贾 植芳先生辞世有十二年

了，然而，先生的音容笑

貌和我与先生相处的情景 ，总

是让人难以忘怀。

我第一次见到先生， 时在

1980 年。 那年 8 月，从事中国

现代文学研究的香港学者卢玮

銮先生到上海访问， 她是丰一

吟先生的朋友。 丰先生特意安

排上海社科院文学所现代室的

几位同事， 在她家里与卢先生

见面。 那天到丰先生家的还有

上海图书馆的萧斌如先生 、复

旦大学的唐金海先生， 再有就

是贾先生。那时，先生恢复自由

不久。这位年近古稀、身材瘦小

但筋骨刚直的老人和他那一口

浓郁诙谐的山西话， 给这次聚

会增添了许多快乐。 我那时不

到三十岁， 是聚会人员中最年

轻者， 能见到久闻大名的贾先

生，对我来说是意外惊喜。但自

知浅陋， 我不敢在众多前辈中

胡言乱语，也就听多说少，尽管

由于听得懂先生的乡音， 临时

客串过将先生所言“转换”成普

通话的解说员， 还是遗憾没能

让先生记住我。

1988 年夏天，中国社科院

文学所和上海社科院文学所合

作筹划、举办的“中华文学史料

学研讨会” 在上海召开， 这是

1949 年之后，有大陆、香港、台

湾学者在大陆共同参与的第一

次学术会议，当时意义非凡，影

响不小，贾先生也参加了会议。

我是这次会议的会务， 迎来送

往，端茶倒水。这次有幸使细心

的贾先生记住了我， 故而他在

为拙著《抗战时期的上海文学》

所赐序文中， 说他和我是在这

次会议上认识的。

1993 年初，史料学学会在

济南举行会议， 贾先生有两件

事给我的印象特别深。 一件是

他在会议致辞中特别强调 “文

学史料研究有着超乎单纯学术

研究之外的文化建设上的重要

意义， 我们就更应从知识分子

的良心出发， 本着对中华文化

负责的态度，克服一切干扰，去

从事这项严肃的工作”。另一件

事是会后组织到曲阜参观 ，晚

上当地一家企业设宴招待 ，邀

请贾先生讲话。 贾先生开口第

一句话是 “谢谢某某企业赏

饭 ”，话音未落 ，饭厅满是掌声

和笑声。 接下来，贾先生说，史

料工作是文化传承的一部分 ，

不容轻视，而史料工作者是人，

不能不吃饭， 吃了饭才能做事

情， 也希望各位学者在吃饭后

努力工作， 为祖国的文化传承

多做贡献。这个讲话，除了切合

晚宴的场合， 还隐含了对当时

知识分子待遇甚低的不满及应

该改变这一状况的呼吁。 贾先

生话音一落，饭厅里掌声更响，

甚至还有欢呼声。

从 1993 年那次会议之后 ，

承蒙先生信得过， 我成

为先生与学会方面联系工作的

助手。那时手机尚未普及，连电

话联络也不方便， 文学史料学

会领导商讨工作， 主要靠信函

往来。 在先生担任会长的几年

间， 仅经我写给北京的工作信

件即有几十封。 这些信函是贾

先生为史料学建设费心操劳 、

谋划运筹的一个缩影。 贾先生

担任会长， 从不过问学会每年

的活动经费有多少、 开支情况

如何， 也从未领取过一分钱报

酬，完全是义务性质。

第一次登门拜访贾先生之

后， 我在这天的日记记下对先

生的印象：“先生谦和、热诚、健

谈 ，言辞平实 、幽默 。 ”这个印

象，在以后与先生的交往中，未

曾改变且逐渐加深。

先生在学术界德高望重，却

从不自炫自大，到哪里都不卑不

亢，平和待人。 刚协助先生工作

时，我四十岁刚过，先生见到我

就叫“老陈”。 我听了不好意思，

也感觉不妥，就对先生说：“您比

我父亲的年纪还大，以后叫我名

字或小陈吧，别叫我老陈。 ”先生

听了笑着说：“好，好。 哎，老陈，

我这样叫习惯了，就这样吧。 ”于

是，先生一直这样叫我，到我们

最后一次见面。

先生嗜烟好酒， 尤其对卷

烟，只要待在家里，几乎手指终

日夹着或捏着烟卷， 以至两手

的食指和中指早被熏成黄褚

色。 先生对卷烟的优劣贵贱似

乎并不讲究，只要是烟，他都可

以享受。 家中客厅里有先生专

坐的圈椅。先生吸烟时，往往倚

靠椅背，微微昂首，不动声色地

吸一口， 又不动声色地让烟雾

从嘴里或鼻孔出来， 目光里时

常流露出睥睨宵小的神情。 我

常常觉得， 这姿态看上去有些

高傲， 却很是符合先生厌恶卑

鄙、 追求自由、 崇尚正直的性

格。 先生告诉我， 以前爱喝白

酒，刚平反时，还提着一瓶白酒

去施蛰存先生家里，两人对饮；

后来很少喝白酒了， 每天的午

饭、 晚饭时， 喝杯葡萄酒或黄

酒。 先生说， 有次得病去看医

生 ，医生对我说 ，要戒烟戒酒 ，

我对医生说，那让我死了算了。

说完哈哈一笑。

先生健谈，尤其是和愿意相

处的人在一起时，他可以滔滔不

绝地讲个不停。 先生不止一次

说，他喝“五四”的狼奶成长，血

管里流淌着“五四”的血液。刚同

先生来往时， 说到学会工作，我

说有什么什么事向先生汇报，先

生说，咱们聊聊，不要说“汇报”，

“汇报”有等级意识，咱们平等，

要继承“五四”传统。有一次我们

谈到一份文学史料稿件，我说是

不是修改后发表，先生说，有些

编辑喜欢擅自改动投稿，是“好

为人师”；文责自负，编辑有权不

用投稿，但无权修改文稿，做错

字、误字、漏字等改动除外。先生

说，这也是“五四”传统之一，即

尊重个人，尊重个性。

先生厌恶学界不良风气。说

有一批人利用所处地位的便利，

“靠近水楼台”取得课题，再外面

去找写手帮他完成，然后得名得

利；他说这批人不是“学者”，是

“文化掮客”。在我听到这些评语

时，立即想到鲁迅先生称赞速写

高手的话：寥寥几笔，就勾画出

对象的形象和神态。

先生有时也调侃自己。 他

说， 几年前他应邀到日本讲学，

演讲时学校安排了一位中国留

学生当翻译，没想到这位留学生

听不懂先生的山西话；于是先生

改讲日语，这一来轮到日本学生

听不懂了。先生说，老陈你看，我

讲中国话中国人不懂，讲日本话

日本人不懂，我和任敏就是去玩

了一趟。这一类的“贾版笑话”还

有一些，有的还在先生不少朋友

和学生中流传，知者甚多，没必

要在此复述了。

先生经常叮嘱我多读书，常

问你最近看什么书。 先生赞同

“读书无禁区”，认为读书不会妨

碍社会发展，愚昧才阻碍文明进

步。他的藏书虽然主要是文史类

的， 但内容庞杂， 似乎什么都

有———当然是有价值的。先生托

我给他买过好些书，也借给我看

过一些外间难以看到的书，如从

日本复印的中国失传古籍 《浪

史》等。 有一次和先生谈到抗战

胜利后，上海出过一部小说《亭

子间嫂嫂》， 当时有舆论指责其

为“黄色小说”，我说找过几家图

书馆都看不到此书。 先生说他

有，是从上海书店借的，让我取

回家看。 读过之后，我才知道这

是一部描写上海社会市井生活

十分出色的作品，并将我的看法

写进介绍 40年代后半期上海文

学的拙著中。

1997 年年中，上海书店接

替《古旧书讯 》的 《书窗 》发刊 。

出版前， 由于曾酝酿中华文学

史料学学会与该刊合作， 故而

范泉先生吩咐我转告先生 ，请

先生写一篇发刊贺辞。 我报告

先生后， 先生要我代他先拟出

文稿。那时电视台正播放《水浒

传》一类的电视剧，我大概受到

影响，拟稿中写了“《书窗》为刊

发文学史料文章提供了又一个

舞台， 各路文史好汉可以在此

施展拳脚”之类的话。先生看稿

后删去这些文字， 对我说：“这

段话江湖气太重， 咱们毕竟是

文化人，这样说不合适。 ”这件

事，让我感觉到先生对于“文化

人”身份的看重和敬畏。

有一次看望先生， 先生说

起他以往的一段经历。 恰巧录

音机带在身边， 我就将先生所

说录了下来。 回家后， 将这次

录音整理成文字， 又参考先生

的其他回忆文章做了补充。 整

理稿交给先生后，先生很高兴，
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